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Парад кораблей и военно-спортивный 
праздник в честь Дня ВМФ России в Се-
вастополе посмотрели более 100 тысяч 
зрителей. Огневую мощь Черноморс-
кого флота продемонстрировали 40 бо-

евых кораблей и катеров, более 20 самолетов и 
вертолетов, 33 единицы армейской техники. 

Праздник открыл учебный фрегат «Херсо-
нес», который прошел на парусах вдоль парад-
ного строя кораблей. А кульминацией стала де-
монстрация элементов боевой подготовки по 
уничтожению минных заграждений и подвод-
ных лодок, а также морской артиллерийский бой 
с условным противником. Завершили праздник 
«фонтаны на воде» в исполнении пожарных ка-
теров, «вальс буксиров» и групповой прыжок па-
рашютистов с самолетов морской авиации ЧФ.

Праздник в честь Дня Военно-Морского Флота 
страны продлился в Севастополе до позднего ве-
чера: гостей принимали  боевые корабли и парус-
ник «Херсонес», а в музее Черноморского флота и 
Военно-историческом музее фортификационных 
сооружений прошли дни открытых дверей.   На пло-
щади Нахимова была организована выставка воен-
ной техники. Празднование Дня ВМФ завершилось 
концертом звезд российской эстрады, творческих 
коллективов города и флота, артиллерийским са-
лютом и панорамным фейерверком над акватори-
ей Севастопольской бухты.

В честь праздника военно-морские парады 
состоялись в девяти городах страны. Главный 
парад состоялся в этот день в Санкт-Петербурге. 
Его принимал Верховный Главнокомандующий 
Владимир Путин впервые в истории. В параде 
участвовали и корабли Черноморского флота.

«Сегодня для нас необычный праздник даже 
для Дня ВМФ — мы участвуем в четырех пара-
дах — традиционно Новороссийск, Севастополь, 
кроме того, впервые участвуем в главном воен-
но-морском параде в Санкт-Петербурге, и сегод-
ня успешно прошел парад в Тартусе в Сирии. Во 
всех парадах участвовало более 50 кораблей», 
— сказал журналистам командующий ЧФ РФ 
адмирал Александр Витко.

День ВМФ РФ — 
главное торжество 
города
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26 июля 2017 года в Пресс-центре Се-
вастопольской городской избиратель-
ной комиссии состоялась пресс-кон-
ференция председателя горизбиркома 
Александра Петухова, посвященная ито-
гам регистрации кандидатов на долж-
ность губернатора города Севастополя 
и кандидатов в депутаты Законодатель-
ного собрания города Севастополя по 
одномандатному избирательному окру-
гу № 3.

Представители СМИ были проинфор-
мированы о зарегистрированных кандида-
тах в губернаторы, а именно: Роман Кияшко 
(КПРФ), Илья Журавлев (ЛДПР), Дмитрий 
Овсянников («Единая Россия»), Иван Ерма-
ков («Патриоты России»), Николай Кряжев 
(КПСС). Пятерым кандидатам по разным 
причинам в регистрации отказано.

Также А.Ю. Петухов сообщил о за-
регистрированных кандидатах в депута-
ты Заксобрания: Владимир Браковенко 
(КПРФ), Дмитрий Федцов (ЛДПР), Иван Ку-
сов («Единая Россия»). Двум кандидатам в 
регистрации отказано, основания различ-
ны.

sevastopol.izbirkom.ru

Севастопольский 
избирком об итогах 
регистрации кандидатов 
на выборы 
10 сентября 2017 года 18 июля Законодательное 

собрание Севастопо-
ля утвердило Страте-
гию социально-эконо-
мического развития 

Севастополя до 2030 года. Согласно 
этому документу предполагается, что 
за 13 лет произойдет двукратный рост 
экономики, кардинально улучшится 
городская среда, а город станет все-
российским центром патриотическо-
го туризма. Неизменной остается роль 
военных: Севастополь — главная база 
Черноморского флота. Миссия города 
заявлена как «Севастополь — это гео-
стратегический, культурно-историчес-
кий, гуманитарный и туристический 
центр России на Черном море, город, 
где комфортно жить, учиться, работать, 
творить и отдыхать». 

Проект стратегии широко об-
суждался на экспертных площад-
ках и был согласован с федераль-
ными органами исполнительной 
власти, после чего был доработан 
с учетом поступивших замечаний.

Как отмечают разработчики 
документа, сегодня Севастополь 
по большинству показателей со-

циально-экономического разви-
тия находится в аутсайдерах сре-
ди других российских регионов. 
Они уверены, что успешная реа-
лизация Стратегии позволит не 
только диверсифицировать эко-
номику и создать комфортные ус-
ловия для жизни, работы и само-
реализации жителей города, но и 
кардинальным образом изменить 
положение Севастополя среди 
других российских регионов. При 
оптимистичном варианте прогно-
зируется рост ВРП в 2,6 раза, а в 
промышленности в 7,8 раза к 2030 
году по сравнению с 2015 годом. 
При этом, с учетом роста числен-
ности населения города, произво-
дительность труда, ВРП на 1 заня-
того в экономике города возрастет 
в 2 раза. Ожидается, что заработ-
ная плата в городе превысит 42 
тыс. рублей к 2024 году и 63 тыс. 
рублей к 2030 году, что будет оз-
начать рост в 1,5 раза в реальном 
выражении. Доступность жилья 
вырастет вдвое (коэффициент до-
ступности жилья уменьшится с 6,2 
лет до 3 лет). Состояние здоровья 
жителей города будет существен-
но улучшено в ходе реализации 

мероприятий Стратегии — в 1,6 
раза снизится смертность от бо-
лезней системы кровообращения, 
1,5 раза от новообразований. В пе-
риод после 2020 года, с учетом ус-
пешной реализации федеральной 
целевой программы, будет обеспе-
чен существенный рост доли собс-
твенных доходов бюджета горо-
да и внебюджетных источников в 
финансировании проектов и про-
грамм развития города Севасто-
поля. Доля трансфертов из феде-
рального бюджета в бюджетных 
доходах города снизится вдвое, 
до 30—33 % (против 61 % в 2015 
году). Кроме того, созданные на 
первом этапе реализации Страте-
гии условия для частного инвести-
рования и роста инвестиционной 
привлекательности города приве-
дут к увеличению доли внебюд-
жетных источников финансирова-
ния инвестиций в городе до 75—82 
% (против 48 % в 2015 году). Будут 
созданы сильные и современные 
промышленные производства.

Город и флот
Неизменной останется роль Се-

вастополя как главной базы Черно-

морского флота и форпоста России. 
Командующий Черноморским фло-
том Александр Витко, выступая на 
пленарном заседании, поддержал 
«Стратегию-2030». Он заявил: те 
разногласия, которые были у воен-
ных с правительством, «в принципе 
разрешены», и что не видит «ника-
ких дальнейших проблем с прави-
тельством Севастополя». Напротив, 
с принятием документа тем быстрее 
«пойдет и развитие города, потекут 
финансы, и мы приблизим результат 
этой стратегии».

«Вопросы, конечно, будут воз-
никать по поводу и земельных 
участков, и их предназначения — 
что-то мы будем отдавать, что-то 
будем отстаивать. Это рабочие мо-
менты, естественные, как у любых 
двух субъектов отношений при ра-
бочем взаимодействии», — сказал 
Александр Витко.

Командующий флотом доба-
вил, что «мы будем поддерживать 
и работу правительства, и врио гу-
бернатора в его работе по улуч-
шению жизни граждан нашего 
любимого и красивого города Се-
вастополя».

Окончание на стр.2 >>

Севастополь 
выбрал будущее
У города появилась первая в истории программа развития на десятилетия

СТРАТЕГИЯ И ПЕРСПЕКТИВЫ
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Реальная экономика
Будущее Севастополя связа-

но с изменением структуры эко-
номики в пользу производитель-
ных видов деятельности. Только 
такой подход к экономической по-
литике может стать основой ре-
шения назревших проблем, даль-
нейшего развития. Государство 
усиливает и поддерживает роль 
Севастополя в качестве основ-
ной базы Военно-Морского Фло-
та России на Черном море. Пре-
творение в жизнь этой политики 
задает импульс к модернизации 
материально-технической базы 
города, восстановлению трудо-
вого потенциала предприятий, 
кратному увеличению объемов 
производства традиционных для 
Севастополя видов деятельнос-
ти, в первую очередь — произ-
водства транспортных средств 
и оборудования. Ведь после рас-
пада СССР в составе Украины 
в Севастополе погубили многие 
промышленные предприятия. 
После воссоединения Крыма с 
Россией промышленность Се-
вастополя стала возрождаться, 
а крупнейшие предприятия полу-
чили заказы, в первую очередь 
по линии гособоронзаказа.

В конце июня вице-премьер 
Дмитрий Рогозин по итогам выез-
дного заседания коллегии военно-
промышленной комиссии РФ в Ли-
вадии заявил, что весь надводный 
флот Черноморского флота может 
строиться и ремонтироваться на 
судостроительных предприятиях 
Крыма и Севастополя.

«Черноморский флот сейчас 
сильно перевооружается — при-
ходят новые корабли. Что инте-
ресно: по номенклатуре боевого 
состава ЧФ все надводные ко-
рабли могут производиться на 
территории Крыма и Севастопо-
ля», — сказал Рогозин.

Он уточнил, что исключени-
ем является изготовление под-
водных лодок. Рогозин отметил, 
что в целом Крым сегодня все 
более обеспечивает крупный 
плацдарм современной промыш-
ленности.

Судостроение и судоремонт 
в стратегической перспективе до 
2030 года в целевом варианте со-
циально-экономического разви-
тия должны стать второй по зна-
чимости отраслью экономики в 
структуре валового регионально-
го продукта, при этом объем про-
изводства возрастет с 1,5 млрд 
рублей в 2015 году до 21 млрд руб-
лей к 2030 году. В структуре за-
нятости экономически активного 
населения судостроение и судоре-
монт обеспечат создание допол-
нительно до 6 тыс. рабочих мест. 
На базе севастопольских заводов 
предусмотрено создание Крымс-
кого центра судоремонта. Переда-
ча АО «Объединенная судостро-
ительная корпорация» основных 
судоремонтных площадок города 
(ФГУП «13-й судоремонтный за-
вод Черноморского флота», фи-
лиала в городе Севастополе ОАО 
«ЦС «Звездочка») потенциально 
должна способствовать размеще-
нию на них большего объема за-
казов. Ставится цель — приведе-
ние предприятий судостроения в 
состояние, позволяющее выпол-
нять качественные ремонты и об-
служивание ГРКР «Москва», про-
тиволодочных и прочих кораблей 
Черноморского флота. У «Звез-
дочки» уже есть план техничес-
кого перевооружения мощностей 
«Севморзавода» на общую сумму 
более 7 млрд рублей.

Существенный импульс от-
расли даст формирование на 
территории города к 2020 году 
индустриального парка на 1,5 
тыс. рабочих мест. Кроме того, 
предусмотрено развитие в Се-
вастополе центра по ремонту 
авиационной (включая верто-

летную) техники (на базе ГУП 
«Севастопольское авиационное 
предприятие» в сотрудничестве 
с АО «Вертолеты России»), раз-
витие производства оборудова-
ния и электроники для морской 
техники (ОАО «Уранис-Радио-
системы», ООО «КБ «Коммута-
ционной аппаратуры»; ООО «КБ 
радиосвязи»).

Перспективным направлени-
ем приборостроения для разви-
тия в городе является производс-
тво контрольно-измерительного 
и иного оборудования для реали-
зации масштабного проекта мо-
дернизации электросетевой по 
инфраструктуре города и пост-
роения интеллектуальной энер-
госистемы нового поколения 
Energynet. Инвестиции в модер-
низацию электросетей Севасто-
поля оцениваются ПАО «Россе-
ти» в 7,8 млрд рублей.

В сельском хозяйстве осо-
бое внимание уделено винодель-
ческой отрасли, прогнозируется, 
что объем выпуска продукции со-
ставит в 2024 году до 40 млн бу-
тылок, в 2030 году до 60 млн бу-
тылок. Это позволит повысить к 
2030 году долю производителей 
Севастополя на внутреннем рос-
сийском рынке натуральных вин 
до 7—10 %. Власти деклариру-
ют создание условий для фор-
мирования и развития в городе 
до 10—15 новых производите-
лей вина, оказание содействия 
продвижению их продукции на 
внешние рынки. В соответствии 
с целевым сценарием площадь 
обрабатываемых виноградников 
и садов составит к 2030 году до 
10 тыс. га.

Для развития в городе ры-
бохозяйственного комплекса не-
обходимо обновление основных 
фондов 25 предприятий рыбо-
перерабатывающей отрасли, 
обновление и ремонт 20 рыбо-
промысловых судов, реализация 
проектов по выращиванию ми-
дий и устриц, производству кон-
сервов. В результате предус-
матривается удвоение объемов 
рыбоконсервного производства 
(до 60 тыс. условных банок), уве-
личение вылова рыбы, кратный 
рост объема товарной аквакуль-
туры — до 700 тонн, что осо-
бенно важно для формирования 
привлекательного черноморско-
го турпродукта гастрономичес-
кой направленности.

Городское хозяйство 
и социальная сфера
В части развития научно-ин-

новационной сферы поставлена 
задача вхождения Севастополь-
ского государственного универ-
ситета в топ-100 лучших образо-
вательных организаций высшего 
образования России к 2024 году. 
В общей сложности в период до 
2030 года должно быть постро-
ено не менее 20 объектов до-
школьного и 10 объектов общего 
образования. Ключевыми пока-
зателями выполнения страте-
гии в части развития сети обра-
зовательных учреждений будут 
являться: создание новых или 
реконструированных детских са-
дах к 2020 году 3 тысяч новых 
мест для воспитанников, к 2030 
году — еще 3 тысячи мест, а так-

же создание в новых школах к 
2021 году учебных мест для 6,5 
тысячи учащихся. Это позволит 
полностью решить проблему с 
очередью в дошкольные учреж-
дениях и обучением во вторую 
смену в общеобразовательных 
учреждениях. На благоустройс-
тво мест отдыха, парков, дво-
ров, фасадов домов, уличного 
освещения, лестниц и подпорных 
стен до 2030 года планируется 
выделить почти 10 млрд рублей. 
Ремонт и благоустройство в те-
чение последующих лет затро-
нут все без исключения дворы 
Севастополя.

Основные задачи города в 
сфере создания условий для ре-
ализации крупных проектов раз-
вития городского хозяйства 
сконцентрированы в снятии ин-
фраструктурных ограничений. 
Ключевыми инфраструктурными 
проектами города названы реали-
зация проекта строительства Се-
вастопольской ТЭС, реализация 
проекта Energynet, решение про-
блемы обеспечения города водой, 
решение проблемы очистки сточ-
ных вод (строительство очистных 
сооружений КОС «Южные»), раз-
витие инфраструктуры сотовой 
связи, кабельного телевидения.

Строительство очистных со-
оружений «Южные» начнется в 
этом году. Основной объем ра-
бот должен быть завершен уже 
через 3 года. К 2024 году практи-
чески 100 % сточных вод Севас-
тополя будут проходить биоло-
гическую очистку. Также будут 
полностью обеспечены потреб-
ности города в чистой воде и 
электроэнергии.

В сфере жилищной политики 
перед городом стоит серьезная 
задача по повышению доступ-
ности жилья, как для прожива-
ющих в городе, так и, особенно, 
для вновь прибывающих. Про-
блема доступности жилья при-
сутствует как на первичном, так 
и на вторичном рынке. Поэтому 
власти стратегическим направ-
лением обозначили строитель-
ство социальной инфраструкту-
ры.

Одним из основных докумен-
тов градостроительной полити-
ки в городе станет генеральный 
план города Севастополя, в рам-
ках которого будут развернуты и 
конкретизированы основные по-
ложения градостроительной по-
литики Севастополя. Точечная 
застройка привела к нарушению 
«красных линий» и уничтожению 
части «зеленых» территорий го-
рода. В настоящее время при-
нятие документа «заморожено» 
после общественного резонанса. 
До 2020 года в дороги инвести-
руют более 20 миллиардов руб-
лей. Благодаря строительству 7-
го и 8-го участков федеральной 
трассы «Таврида», которая со-
единит Севастополь, Симферо-
поль и Керчь, существенно повы-
сится транспортная доступность 
города. Кроме того, предстоит 
реконструировать 12 морских 
причалов, а также железнодо-
рожные подъездные пути к объ-
ектам порта.

Развитие туристической от-
расли в Севастополе связано с 
развитием туризма на Крымском 
полуострове в целом. Поэтому 

улучшение транспортной доступ-
ности регионов должно оказать 
положительное влияние на тем-
пы роста туристического потока 
в Севастополе. У региона цель 
— стать центром военно- пат-
риотического туризма. Большое 
значение будет иметь проект 
«Большая севастопольская тро-
па», цель которого — объеди-
нение в единый туристический 
комплекс туристических троп, 
маршрутов, трасс, дорог с места-
ми отдыха, объектами торговли. 
Кроме того, в городе реконстру-
ируют парк Победы, парк имени 
Ахматовой. На Федюхиных высо-
тах будет создан военно-истори-
ческий парк и построят филиал 
парка «Патриот».

В целом предусматривается 
создание до 5000 мест в коллек-
тивных средствах размещения 
различного профиля и уровня об-
служивания, прежде всего через 
разработку и реализацию проек-
тов комплексного развития тер-
ритории соответствующей на-
правленности.

Целевыми показателями бу-
дет увеличение туристического 
потока (к 2024 году до 1,5 млн ту-
ристов в год), ожидается, что к 
этому же времени Севастополь 
войдет в топ-10 наиболее посе-
щаемых иностранными туристами 
мест в Российской Федерации.

Директор Института сов-
ременного государственного 
развития, политолог Дмитрий 
Солонников считает: «Севасто-
поль обладает рядом уникальных 
качеств и входит в небольшое 
число субъектов федерации, в 
чем-то схожих с ним и стратеги-
ческим целеполаганием, особен-
ностями юридического статуса. В 
стране три города федерального 
подчинения: Москва, Санкт-Пе-
тербург и Севастополь. В стране 
несколько городов — форпостов 
российского Военно-Морского 
Флота: Владивосток, Северо-
морск, Балтийск и Севастополь. 
Данные особенности и диктуют 
формат и критерии Стратегии 
социально-экономического раз-
вития Севастополя». 

Закон о Стратегии социаль-
но-экономического развития Се-
вастополя до 2030 года подписан 
главой города Дмитрием Овсян-
никовым и вступил в силу

«Начиная с 22 июля, Страте-
гия социально-экономического 
развития Севастополя переста-
ла быть проектом, а преврати-
лась в реальный план наших 
действий на годы вперед. Доку-
мент разработан, согласован на 
всех уровнях и утвержден. Даль-
нейшая работа правительства 
будет полностью основываться 
на целях и задачах Стратегии. 
Высоким потенциалом для из-
менений Севастополь обладает. 
Мы располагаем необходимыми 
ресурсами и всесторонней под-
держкой федерального центра. 
Теперь в развитии города необ-
ходимо совершить совместный 
качественный рывок, когда ощу-
тимые перемены уже в ближай-
шем будущем наступят во всех 
без исключения сферах жиз-
ни севастопольцев и отраслях 
экономики города», — заявил 
Дмитрий Овсянников.

Николай БУТКИН

Севастополь 
выбрал будущее
У города появилась первая в истории программа 
развития на десятилетия

В Севастополе установят 
21 новый светофор 

В Севастополе в текущем году планируется уста-
новка 21 нового светофорного объекта. Кроме того, 
город ждет замена светофоров, у которых истек 
нормативный срок службы. Об этом передаёт пресс-
служба правительства города. 

Многие светофоры в городе износились и не подлежат ре-
гулировке, что создает опасные ситуации на дорогах. В связи с 
этим принято решение о замене устаревших объектов, а также 
установке новой техники на отдельных участках улиц.

Целый ряд светофоров будут заменены на современ-
ные модели, оснащенные дополнительной секцией с зеленой 
стрелкой. Элемент будет интегрирован в конструкцию объек-
та в тех случаях, где это позволяет его местоположение. 

Капремонт развязки на Свято-
Никольской площади обещают 
завершить к 15 августа

— В настоящее время на развязке устанавливаются 
опоры освещения: из 46 к работе готово уже 24. Так-
же монтируются светильники, расширяется пеше-
ходная зона вдоль проезжей части, идет подготов-
ка для наладки контактной троллейбусной линии; 
представитель подрядной организации, кроме того, 
обязался восстановить поврежденные в ходе работ 
растения на центральной клумбе развязки.

На данный момент ни один объект дорожного ремонта 
в Севастополе из графика не выбивается. Есть отставания 
подрядчиков по ремонту внутридворовых территорий, там к 
подрядчикам будут приняты штрафные санкции, — заявляют 
в правительстве города. 

Правительство Севастополя 
возместит долги по зарплате 
сотрудникам «Городского 
автозаправочного комплекса»

Правительство Севастополя утвердило постанов-
ление о предоставлении субсидии ГУП «Городской 
автозаправочный комплекс» в размере 8,6 млн руб-
лей.

«Средства пойдут на погашение задолженности по зара-
ботной плате за счет средств резервного фонда», — отметил 
глава Департамента городского хозяйства Андрей Чибисов.

Он добавил, что субсидия поступит на специальный счет, 
который не подлежит налоговым списаниям.

ГУП «Городской автозаправочный комплекс» было обра-
зовано в октябре 2014 года.

В Артбухте организована 
пешеходная зона

В Артбухте организована пешеходная зона. Глава 
города Дмитрий Овсянников 26 июля осмотрел пер-
вый этап работ по реконструкции Артиллерийской 
бухты и набережной Корнилова.

«Первый шаг уже сделан — с сегодняшнего дня здесь 
организована пешеходная зона, для автомобилистов обуст-
роены парковки возле памятника «Матросу и Солдату», — 
сказал Дмитрий Овсянников. В концепцию благоустройства 
набережной будет включен внешний облик кафе и рестора-
нов, которые должны вписываться в проект. Завершить бла-
гоустройство Артбухты планируется в течение 2018 года.

На отдых в Крым и Севастополь 
россиян едет все меньше

Больше всего граждане России ехали на полуостров 
в 2015—2016 годах, сейчас турпоток спадает. Причи-
ны тому — дорогой отдых в Крыму и Севастополе и 
отсутствие дешёвых авиабилетов.

Аналитическое агентство «ТурСтат» по результатам ис-
следования онлайн-бронирования отелей определило десят-
ку российских курортов, популярных у иностранцев. Севас-
тополь — на седьмом месте. Ялта и Алушта — на втором и 
восьмом месте соответственно. Ну а самым-самым оказал-
ся Сочи.

Как сообщили в турфирме «Кандагар», иностранные 
граждане приезжают на отдых в Крым и Севастополь обыч-
но с Украины, из Казахстана, Беларуси и Азербайджана. А в 
туристической компании сказали, что по их опыту работы на 
полуостров едут из стран СНГ, Прибалтики и Германии, кста-
ти, наблюдается небольшой прирост туристов из Китая.

Украинские туристы чаще всего приезжают на личном 
транспорте, но по сравнению с турпотоком из РФ украинцев 
немного. 

На рынке туруслуг в этом году наблюдается спад инте-
реса к Крыму среди россиян, и тому есть несколько причин: 
отсутствие авиабилетов по доступной цене, спад ажиотажа 
вокруг Крыма, а также высокие цены на отдых для жителя 
России.

На пике популярности Крым и Севастополь были в 2015 
году. В 2016 году было самое большое количество туристов, 
но в 2017-м ситуация изменилась. Пока рано подводить ито-
ги, но продажам на июль наблюдается падение потока турис-
тов на 15% по сравнению с прошлым годом.
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По данным на 26 июля, в садах 
ООО «СВЗ-АГРО» (бывший совхоз 
им. Полины Осипенко) собрали 
14 тонн ранних сортов персика. 
Это сорта «Фаворит», «Карди-

нал» и «Сочный». Помощь в сборе урожая 
оказывают сезонные рабочие из Дагестана. 
Сбор урожая завершится к середине августа, 
здесь планируют собрать до 50 тонн люби-
мых всеми сладких плодов. 

В ООО «Качинский+» (компания 
«Инкерман») культивируются в основ-
ном американские сорта: «Ред Стар», 
«Кардинал», «Старк Эрли», «Ред Де-
лишес» и др. Самым вкусным из этой 
сортовой линейки считается «Ред Хей-
вен». Цвет плодов — насыщенный, 
ярко-красный, мякоть очень сочная, 
хорошего оранжевого цвета. Косточка 
некрупная, хорошо отделяемая от мя-
коти. Этот сорт способен выдержать 
транспортировку на дальние расстоя-
ния, идет в основном на крымские рын-

ки и на материк. Сбором этого сорта 
заканчивается сезон персика на «Ка-
чинском+». По словам главного агроно-
ма, Сергея Карпенко, в целом урожай в 
этом году созрел небольшой — поме-
шали морозы во время цветения пер-
сика и град, что не так давно прошел 
над садами. Тем не менее в планах на 
урожай — собрать до 50 тонн. Помога-
ют в сборе фруктов студенты из вузов 
Вологды и Томска.

У соседей-качинцев в АО «Агро-
фирма «Черноморец», также входя-
щем в компанию «Инкерман», пла-
нируют собрать 250 тонн персика. В 
хозяйстве привлеченных рабочих нет. 
Справляются сами. На 26 июля уже 
собрано 100 тонн. Персик отгружается 
в основном в Санкт-Петербург и другие 
города России. Кстати, здесь собран 
неплохой урожай абрикосов — почти 
47 тонн. В других хозяйствах собрали 
меньше. Сказалась погода.

Николай БУТКИН

Депутаты Госдумы от «Единой 
России» 14 июля внесли на 
рассмотрение нижней пала-
ты парламента законопроект 
о развитии в стране виногра-

дарства и виноделия. Об этом сообщает 
«Интерфакс».

Документом предлагается 
разграничить производство ал-
когольной продукции на основе 
этилового спирта и производс-
тво «благородных напитков» из 
винограда, сообщили журна-
листам в пресс-службе фракции 
единороссов.

«Россия наконец-то прини-
мает этот закон. Именно нако-
нец-то, потому что во всех стра-
нах, где существует собственная 
отрасль виноградарства, подоб-
ные законы действуют уже дав-
но», — напомнил председатель 
совета Союза виноградарей и 
виноделов России Борис Титов.

Президент организации Ле-
онид Попович отметил, что дан-
ный законопроект фиксирует 
обязательность предоставления 
государственных субсидий при 
посадке новых виноградников. 
«А стимулирование посадок ви-
нограда на больших площадях 
юга России — это создание вы-
сокоэффективных рабочих мест. 
Причем именно в той зоне, где 
у нас избыток трудовых ресур-
сов — в республиках Северного 
Кавказа», — добавил он. 

Согласно законопроекту, 
вино и шампанское, сделанное 
из российского винограда, при-
знается сельскохозяйственным 
продуктом — таким же, как мо-
локо, мясо или морковка. Соот-
ветственно, руководство отрас-
лью возлагается на Минсельхоз. 
А это означает уменьшение ад-
министративного давления со 
стороны Росалкогольрегулиро-
вания, соответственно, улучше-
ние инвестиционного климата 
в нашей отрасли, развитие им-
портозамещения.

При этом Леонид Попович 
подчеркнул особо, что все воп-
росы, связанные с уплатой на-
логов (марки, ЕГАИС, акцизы), 
остаются без изменений. А вот 
регулирование самого произ-
водства должно перейти тем лю-
дям, которые что-то понимают в 
производстве.

Перспективы принятия за-
кона и возможные последствия 
для виноградарей и виноделов 
Крыма и Севастополя коммен-
тирует генеральный директор 
ООО «Инкерманский завод ма-
рочных вин» Сергей Лебедев: 

«Законопроект о развитии 
отечественного виноградарс-
тва и виноделия — очень пра-
вильная и важная программа 
для продвижения российско-
го вина, созданного из российс-
кого винограда. Без поддержки 
государства отрасли сложно 
конкурировать с импортными 
продуктами и крепким алкого-

лем. А основной задачей сегодня 
являются как раз деалкоголи-
зация населения и переключе-
ние потребителя на отечест-
венное вино. Тут потребности 
отрасли полностью совпадают 
с программой законодательной 
инициативы.

Высокая капиталоемкость 
и длительные сроки окупае-
мости инвестиционных проек-
тов, в которых полный произ-
водственный цикл от посадки 
виноградной лозы до реализа-
ции бутылки вина составля-
ет около 4-5 лет, определяют 
низкую инвестиционную при-
влекательность таких про-
ектов для бизнеса и необхо-
димость активного участия 
государства в их реализации. 
Необходимы приоритетные ус-
ловия — от вопросов регулиро-
вания винодельческой отрасли, 
льготных условий налогообло-
жения и субсидирования до по-

мощи в построении ценовой по-
литики в ритейле.

Виноделие требует большо-
го терпения и больших вложе-
ний. К тому же, одномоментно 
высадить большие площадки 
новых виноградников практи-
чески невозможно — вопрос не 
только в бюджете, но и в чело-
веческих ресурсах. Даже имея 
высокотехнологичное произ-
водство, предполагающее мак-
симальную автоматизацию 
процессов, без ручного труда 
виноделие не может существо-
вать априори. Во все эти агро-
процессы вовлечены люди: на-
чиная от посадки винограда и 
ухода за ним и заканчивая сбо-
ром урожая и сельскохозяйс-
твенными манипуляциями. 
Но при этом сегодня отрасль 
чувствует жесткую нехват-
ку рабочей силы. Так, средний 
возраст рабочего на виноград-
никах — 50 лет, совсем скоро 

эти люди выйдут на пенсию, а 
молодое поколение с небольшой 
охотой устремляется в поля, 
и некому прийти им на смену. 
Для решения этой проблемы 
также очень важна помощь го-
сударства — для возрождения 
статуса рабочих профессий и 
мотивации молодых специа-
листов.

Сегодня государство уже 
оказывает большую поддержку 
отечественному виноградарс-
тву и виноделию, и мы видим 
результаты. Однако откры-
тым остается вопрос субсиди-
рования для поддержки малого 
и среднего предпринимательс-
тва. Мы действительно можем 
получить хорошие компенса-
ции за технику и за посажен-
ный виноград, но, к сожалению, 
это действительно компенса-
ция, а не субсидия. Таким об-
разом, сначала винодел должен 
вложить свои собственные или 
кредитные средства в разви-
тие производства. Первый ва-
риант достаточно проблема-
тичный для виноделов, так как 
это весьма затратный бизнес 
и деньги постоянно находятся 
в обороте. Хотелось бы развер-
нуть компенсацию в субсидию, 
чтобы сначала производители 
могли получить деньги, а по-
том за них отчитаться».

В октябре прошлого года со-
общалось, что Минсельхоз пред-
ложил выделить из федераль-
ного бюджета 79 миллиардов 
рублей на развитие виноделия 
до 2025 года. Такая сумма мо-
жет быть выделена при опти-
мальном сценарии концепции 
развития виноделия и виногра-
дарства. Еще четыре миллиар-
да предполагается привлечь из 
бюджета регионов.

Николай БУТКИН

В Госдуму внесли законопроект 
о развитии виноделия

ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Правительством Севас-
тополя одобрено за-
ключение специаль-
ного инвестиционного 
контракта с «Балаклав-

ским рудоуправлением им. А.М. 
Горького». Разработанный до-
кумент предполагает модерни-
зацию предприятия и развитие 
Балаклавы.

По словам главы го-
рода Дмитрия Овсянни-
кова, специальный ин-
вестиционный контракт 
станет первым подобным 
документом в Севастопо-
ле, а также одним из не-
многих в России. Достиг-
нутые договоренности 
позволят сохранить все 
рабочие места Балаклав-
ского рудоуправления, 
освободить обширную 
территорию для обще-
ственного пользования, а 
также улучшить экологи-
ческую обстановку в Ба-
лаклаве.

В ходе заседания го-
родского правительства 
условия контракта пред-
ставил Департамент эко-
номики.

«Инвестор, соглас-
но контракту, обязует-
ся модернизировать и 
реконструировать про-
изводственные мощ-
ности Балаклавского 
рудоуправления. А имен-

но — увеличить про-
изводительность тру-
да при сохранении всех 
действующих рабочих 
мест, ликвидировать 
Балаклавскую дробиль-
но-обогатительную фаб-
рику и маневровый учас-
ток, а также освободить 
территории Западно-
Балаклавского карьера и 
складов готовой продук-
ции», — сказал директор 
Департамента экономи-
ки Элимдар Ахтемов.

Предполагается, что 
общая площадь освобож-
даемой в Балаклаве тер-
ритории составит 27 га.

«При этом инвес-
тор должен вложить 
инвестиции на общую 
сумму 262,9 миллиона 
рублей без учета НДС. 

Ожидается, что в пери-
од действия контракта 
— с 2017-го по 2022 год — 
объем производственной 
и реализованной продук-
ции достигнет 5,6 мил-
лиардов рублей», — доба-
вил Элимдар Ахтемов.

Правительство Се-
вастополя окажет комп-
лекс мер по поддержке 
предприятия, в числе 
которых — снижение 
арендной платы за ис-
пользование земельных 
участков, находящихся в 
собственности города.

В ходе заседания 
правительства также ут-
верждены распоряже-
ния о безвозмездной пе-
редаче Балаклавским 
рудоуправлением в собс-
твенность города двух 

помещений: объекта не-
завершенного строи-
тельства и доли в здании 
Дома культуры в Ба-
лаклаве.

Проект специаль-
ного инвестиционного 
контракта с Балаклав-
ским рудоуправлением 
первично был рассмот-
рен на заседании Сове-
та по стратегическому 
развитию и приоритет-
ным проектам города Се-
вастополя 21 июля. По 
поручению главы горо-
да Дмитрия Овсянни-
кова в текст контракта 
внесены поправки, каса-
ющиеся дополнительной 
социальной поддержки 
сотрудников предпри-
ятия и жителей района.

sevastopol.gov.ru

Инвестиционный контракт 
с Балаклавским рудоуправлением

В хозяйствах Севастополя 
идет уборка персика
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2500 лет назад в Крыму поселились 
греческие колонисты, основавшие Хер-
сонес Таврический, жители которого ин-
тенсивно занимались виноградарством 
и виноделием, вели торговлю вином с 
таврами и скифами, а также по Сре-
диземноморью, вплоть до египетской 
Александрии.

Древнегреческая культура принес-
ла в Крым виноград и вино. Об этом 
свидетельствуют раскопки древних ви-
ноградных плантаций «клеров» и мно-
гочисленные винные сосуды с клеймом 
Херсонеса — кубки для вина и кратеры, 
сосуды для смешения вина, огромные 
пифосы для хранения вина и множест-
во винных амфор для его транспорти-
ровки, каменные винодельни и камен-
ные плиты с сохранившимися текстами, 
посвященными винограду и вину. Весь 
этот ценнейший исторический материал, 
найденный археологами, в наши дни до-
стойно представлен для обозрения в му-
зее Национального заповедника «Херсо-
нес Таврический» (г. Севастополь).

Осваивая Крым, греки, а затем гену-
эзцы, поддерживали виноделие на высо-
ком уровне.

Херсонес Таврический успешно раз-
вивался в течение двух тысячелетий и 
стал знаменитым еще и тем, что здесь в 
988 году великий Князь Владимир принял 
крещение и отсюда с крымской земли бе-
рет начало христианство Киевской Руси. 
В Херсонесе состоялась пышная цере-
мония его женитьбы с Анной — родной 
сестрой императора Византии. Пышная 
церемония сопровождалась плотным зна-
комством князя и его дружины с винами 
Херсонеса. Летописцы свидетельствуют 
о том, что именно Князь Владимир про-
изнес знаменитую фразу: «Веселие Руси 
есть пити, не можем без него быти».

В XIII веке, во время генуэзско-
го владычества, генуэзцы построили в 
Крыму знаменитые генуэзские башни и 
крепости в районе Судака, Инкермана и 
Балаклавы (Чембало). Они завозили в 
Крым оригинальные сорта винограда из 
Средиземноморья, занимались выдел-
кой вина. Крупные города Крыма — Су-
дак (Сугдея) и Феодосия (Кафа), — вели 
в средние века активную торговлю сво-
им вином.

В период татаро-монгольского на-
шествия в Крыму образовалось тро-

ецарствие, которое длилось 200 лет.
Татаро-монголы основали здесь ад-

министративный центр — город Солхат, 
он же потом Эски-Крым (теперь Старый 
Крым). Они имели почти неограничен-
ную власть.

Княжество Феодоро состояло из жи-
телей, которых объединяло христианс-
тво, исповедуемое по греческим кано-
нам. Столицей Феодоро был пещерный 
город Мангуп, собравший многочислен-
ные поселения и монастыри, укрывав-
шиеся на высоком плато с мощными 
оборонительными стенами и башнями.

Третьим образованием были «ла-
тиняне», появившиеся на крымском по-
бережье с Апеннинского полуострова, 
после взятия крестоносцами столицы 
Византии — Константинополя. Они были 
выходцами из Генуи и Венеции — торго-
вых портов Средиземноморья. Генуэзцы 
и венецианцы вели интенсивную торгов-
лю на берегах Черного и Средиземного 
морей. Генуэзцы в Крыму концентриро-
вались в Кафе (Феодосия), а венециан-
цы в Солдайе (Судаке).

Крымское троецарствие проповедо-
вало три религии: княжество Феодоро 
олицетворяло традиции греческого, пра-
вославного христианства, «латиняне» 
— католического, а пришельцы Золотой 
Орды — ислама.

Орда облагала данью, как право-
славных, так и католиков.

Виноделие в этот период развива-
лось с учетом религиозных убеждений 
жителей Крыма. Торговля в Крыму луч-
ше получалась у генуэзцев, имеющих 
больший опыт коммерческих дел.

В середине XIV века, когда цент-
ральная власть Золотой Орды ослабела, 
генуэзцы отняли у греков приморский 
город Чембало (Балаклаву), затем при-
брали к рукам Судак с его знаменитыми 
виноградниками, а потом постепенно и 
все Крымское побережье от Чембало до 
Черкио (Керчи).

В 1380 году ордынский хан Тохта-
маш в своем договоре с генуэзцами при-
знал все их территориальные притяза-
ния в Крыму. В ответ генуэзцы стали 
торговыми посредниками, которым не 
очень сведущие в коммерции золотоор-
дынцы постоянно сбывали захваченных 
пленников и все то награбленное добро, 
что они привозили из своих походов.

Через Крым проходили многие су-
хопутные караванные пути из Европы, 
Московского государства и Приуралья. 
Морские пути соединяли Крымский по-
луостров с Италией, Ближним Востоком, 
Сирией и Египтом, с Дальним Востоком 
и Китаем. Генуэзцы покупали и прода-
вали не только пленников, но и ткани, 
оружие, ювелирные изделия, драгоцен-
ные камни, меха, кожи, мед, соль, зер-
но, рыбу, икру, оливковое масло, порох, 
сталь и вино.

Во второй половине XV века крымс-
кое троецарствие приблизилось к свое-
му закату. Золотая Орда окончательно 
развалилась, в Крыму утвердился само-
стоятельный крымский хан Девлей Ги-
рей I — прямой потомок Чингисхана. 

В 1453 году турки взяли Константи-
нополь. Византия рассыпалась, Констан-
тинополь был переименован в Стамбул, 
ставший столицей Османской империи.

В 1475 году Турция завоевала Крым, 
турки и их союзники татары взяли все ге-
нуэзские крепости, Кафу, Мангуп и дру-
гие. Крымское ханство (1443-1783 г.г.) 
стало васалом Турции.

Виноделие в Крыму не затухало в 
османский период благодаря немусуль-
манскому населению — грекам и кара-
имам. Османское султанское право не 
только разрешало заниматься виноде-
лием и получать от этого прибыль, но и 
стимулировало его меньшими налогами.

Основными винодельческими райо-
нами Крыма в период татаро-турецко-
го владычества были Кафа (Феодосия), 
Судак с прибрежными поселениями до 
Алушты, Ин-Кермен (Инкерман), Ба-
лаклава и Гурзуф. В 1542 г. в Кафе про-
изводство вина достигало 170 тыс. 
русских ведер. До нашего времени со-
хранились и ценные сорта винограда та-
таро-турецкого происхождения — Кокур 
(пахнущий, ароматный), Кефесия (кефс-
кий из Кафы), Шабаш, Чауш и другие.

Инкерман представлял собой отде-
льный район виноградарства, к нему от-
носилась часть близлежащих поселений 
предгорного и горного Крыма.

В Османском Крыму производили 
достаточно вина для местного потреб-
ления и для его вывоза. Крымское вино 
в те годы успешно вывозили из Кафы 
(Кефе) в Очаков, а оттуда в Украину и 
Россию. 

В середине XVIII столетия француз-
ский путешественник Дюбуа де Монпе-
лье отмечал, что «в пещерных городах 
Качинской и Бельбекской долин множес-
тво каменных помещений предназначе-
но для приготовления вина». Их остатки 
сохранились до наших времен, а на скло-
нах гор и сегодня можно встретить оди-
чавшую виноградную лозу.

Посетивший Крым в те годы путе-
шественник Де ла Монтрей хорошо от-
зывался о судакских винах и сравнивал 
их по вкусу и цвету с бургундскими. С 
похвалой упоминает он о пенистых ви-
нах, которые готовились в то время в 
районе Качи. До недавнего времени из-
вестен был и местный винный сорт ви-
нограда со слабо окрашенной ягодой 
«Качинский розовый».

Лейсональ — консул при крымском 
хане в первой половине VIII века в со-
чинении, изданном в 1762 г., очень хва-
лил крепкие и ликерные вина, произве-
денные в Судаке. Он также указывает 
на Бельбек, Качу, Альму как на крупные 
центры производства вина.

Целый ряд войн в XVII веке, театром 
которых явился Крым, привели к упад-

ку виноградарства и виноделия. Высе-
ление греков, армян и эмиграция татар 
еще больше ухудшили положение этой 
отрасли.

К моменту присоединения к России 
Крым находился в полуопустошенном и 
разоренном состоянии.

Для господства в Черном море Ека-
терина II поручила князю Г.А. Потем-
кину добиться присоединения Крыма к 
России. По приказу Г.А. Потемкина рус-
ские войска под командованием А.В. Су-
ворова заняли Кубань, а затем вошли в 
Крым. Манифестом Екатерины П от 8 
апреля 1783 года Россия объявила «О 
принятии полуострова Крымского, ост-
рова Тамань и всей Кубанской стороны 
под Российскую державу».

Управление новыми территориями 
было поручено Екатеринославскому и 
Таврическому генерал-губернатору кня-
зю Г.А. Потемкину. По случаю вхожде-
ния Крымского ханства в состав Россий-
ской империи Потемкин велел всей без 
исключения татарской знати и духовенс-
тву собраться на Ак-Кае, громадном уте-
се, возвышающемся над городом Кара-
су-базаром (теперь Белогорск). И здесь 
на виду построенного тридцатитысяч-
ного отборного корпуса русской армии 
крымская верхушка принесла Потемки-
ну присягу на верность российскому тро-
ну. Таким образом, Крымское ханство 
перестало существовать.

Указом Екатерины II высшее сосло-
вие Крыма получило все права и льго-
ты российского дворянства. По прика-
зу Потемкина 334 русских и татарских 
чиновника получили статус дворяни-
на с сохранением за ними земельной 
собственности. В Крыму не было вве-
дено крепостное право. Жителям Кры-
ма предоставлялась свобода вероиспо-
ведания. И, тем не менее, несмотря на 
привилегии, подавляющее большинство 
крымских татар — как знати, так и про-
стого люда — предпочли не оставаться 
под властью «неверных» и перебрались 
под крыло султана турецкого — в Бол-
гарию и Малую Азию. Всего из Крыма 
ушли тогда свыше 300 тысяч человек, 
что составило более трех четвертых му-
сульманского населения полуострова.

В конце 1783 года на опустошенном 
полуострове постоянно проживало не 
более 60 тысяч человек. В связи с этим 
Потемкиным были приняты активные 
действия по переселению на полуост-
ров русского населения за счет отстав-
ных солдат, снова были поселены греки, 
на этот раз с островов Эгейского моря и 
из Албании, которые участвовали в пос-
ледней русско-турецкой войне на сторо-
не России. Из них был сформирован так 

называемый Балаклавский батальон. 
Стали приглашать и немецких поселен-
цев, которые создавали в Крыму свои 
замкнутые хозяйства. Селились здесь и 
выходцы из Турции и Польши.

Население Тавриды начало интен-
сивно увеличиваться, за несколько лет 
возросло до 40 тыс. человек, достигнув к 
концу XVIII века 100 тысяч, и далее про-
должало расти.

Князь Г.А. Потемкин, будучи Таври-
ческим губернатором, обратил особое 
внимание на состояние виноградарства 
и виноделия в Крыму. С 1784 года на по-
луострове началась раздача казенных 
крымских земель, ранее принадлежа-
щих султану, ханам и бежавшим в Тур-
цию беям и мурзам. Помещики получа-
ли земли при условии их освоения под 
виноградники и сады. Переселенцам в 
Крым предписывалось выдавать виног-
радные черенки для обязательной по-
садки.

Потемкин выписывал немецких и 
английских агрономов и ботаников, при-
глашал архитекторов, садоводов со всей 
Европы, ввозил в Крым тысячи сажен-
цев плодовых и экзотических растений, 
в частности из Турции, Ливана, Египта, 
Сицилии, Кипра. Из Венгрии было заве-
зено более 20 тысяч виноградных лоз 
токайских сортов и приглашены четыре 
винодела.

В 1804 году для подготовки специ-
алистов, виноградарей и виноделов в 
Крыму организуется первое в России 
Судакское училище виноградарства, во 
главе которого поставлен известный 
ученый Л.С. Палас. Училищу в районе 
Судака была передана часть казенных 
виноградников, а также необходимые 
средства для постройки виноделен. Из 
Франции выписаны специалисты, виног-
радари и виноделы для преподавания 
в училище. В разное время виноград-
ные лозы завозились в училище из Гер-
мании, Франции, Испании, Португалии, 
Италии, Греции и Венгрии.

Важным историческим событием, 
позитивно повлиявшим на развитие 
Крыма, в том числе виноградарства и 
виноделия, явился императорский визит 
в Крым в 1787 году Екатерины II с инос-
транными послами Франции, Англии, 
Австрии и другими посланниками. Это 
было самое грандиозное путешествие 
из Санкт-Петербурга в Крым, подготов-
ленное Потемкиным с целью продемонс-
трировать европейцам величие и мощь 
России. 

   22 мая императорский кортеж с 
иностранными гостями прибыл в Инкер-
ман. Потемкин приготовил для них не-
виданной силы зрелище. На высоте 60 

Развитие виноделия 
Крыма Инкерман

Виноделие Крыма имеет многовековую историю, древние 
традиции, уникальный опыт изготовления вина в разные 
исторические эпохи, начиная с Древнего Херсонеса, в VI-V 
веках до нашей эры.
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м над морем, в специально возведен-
ном деревянном дворце, гостей ожидал 
роскошный обед в сопровождении ор-
кестра. Путешественники наслаждались 
изысканными блюдами и винами, слуша-
ли мелодии оркестра. Внезапно по зна-
ку Потемкина вдруг раздвинули занавес, 
скрывавший большой балкон, обращен-
ный к Ахтиарской бухте.

Все — короли, принцы и посланни-
ки — были потрясены: на берегах бух-
ты раскинулся красивейший город — Се-
вастополь. На рейде гордо и величаво 
красовался новый российский Черно-
морский флот. На флагманском корабле 
«Слава Екатерины» был поднят флаг.

Приветствуя высоких гостей, кораб-
ли и береговые батареи салютовали для 
собравшихся.

Эффект был потрясающим. Восхи-
щенная Екатерина провозгласила тост 
за здравие Черноморского флота. Путе-
шествие императрицы положило начало 
туризму в Крыму. В дальнейшем Екате-
рина II могла называть Крым «Драгоцен-
нейшей жемчужиной в своей короне».

С тех пор прошло более двух столе-
тий. В 2013 году Черноморскому флоту 
исполняется 230 лет, в связи с чем Ин-
керманский завод марочных вин, вы-
полняя почетное задание, подготовил 
черноморцам элитное фирменное вино 
«Севастополь», укрепляя славные тра-
диции наших соотечественников.

После Потемкина значительный 
вклад в подлинное возрождение крымс-
кого виноделия внес Таврический вице-
губернатор Карл Габлиц. При его содейс-
твии были обновлены старые и заложены 
новые виноградники в Судакской и Козс-
кой долинах. Новые лозы посадили также 
в районе Старого Крыма (5 тысяч), Зуи (6 
тысяч) и Качи (6 тысяч).

К концу ХVIII века в Крыму изготав-
ливалось уже примерно 332 тысячи ве-
дер вина, из которых около двух третей 
вывозилось в Екатеринославскую, Харь-
ковскую, Полтавскую и другие губернии.

Новые шаги по развитию виногра-
дарства и виноделия в Крыму были сде-
ланы после воцарения Александра I. Ге-
нерал-губернатором Новороссии был 
назначен французский герцог Ришелье 
(1805-1814 г.г.). Как истинный француз 
Ришелье начал крымский период жизни 
с того, что в своем имении в Гурзуфе за-
вел виноградники, а также построил за-
мок — первый в этом районе дом евро-
пейского образца.

Дальновидный герцог, увлеченный 
садовод, представил российскому пра-
вительству проект учреждения казенно-
го образцового ботанического сада для 
разведения полезных деревьев и расте-
ний в Крыму. Ришелье сам выбрал место 
на Южном берегу близ деревни Никита, 
орошаемое естественным источником, 
а также добился от кабинета государя 
Александра I субсидий на финансирова-
ние сада и улучшения виноделия в крым-
ских виноградниках, раскинувшихся от 
Алушты до Феодосии, в долинах рек Аль-
мы, Качи и Бельбека, окрестностях Се-
вастополя. Директором сада был назна-
чен Христиан Стевен, под руководством 
которого в Никите были произведены 
первые посадки деревьев. Так родился 

Императорский Никитский ботанический 
сад, сыгравший видную роль в истории 
южного плодоводства, виноградарства 
и виноделия.

Стевен собрал в Никитском саду 49 
сортов винограда, сохранял и развел 
первую крымскую коллекцию виноград-
ных вин, приготовленных в Никитском 
ботаническом саду.

Затем, с 1824 года, руководство 
Садом перешло к новому директору — 
большому знатоку ботаники Николаю 
Андреевичу Гартвису, удвоившему за 36 
лет работы в саду коллекцию виноград-
ных лоз.

Новая эра виноградарства и вино-
делия в Крыму началась с назначением 
князя М.С. Воронцова Новоросийским 
генерал-губернатором.

В 1828 году М.С. Воронцов созда-
ет образцово-показательное виногра-
до-винодельческое опытное хозяйство 
«Магарач» и училище при нем. Здесь за-
кладываются лучшие сорта винограда 
из Бургундии и Бордо. В 1833-1835 г.г. 
в «Магараче» построен винный подвал 
с винодельней. «Магарач» сыграл клю-
чевую роль в развитии виноградарства 
и виноделия не только в Крыму, но и да-
леко за его пределами. Сегодня на базе 
него действует известный Институт ви-
нограда и вина «Магарач». Именно в 
«Магараче» впервые в России была пос-
тавлена задача — сформировать наци-
ональные вина с выраженной индивиду-
альностью.

Освоение Крыма в конце XVIII — на-
чале ХIХ века сопровождалось ростом 
крымских владений самых влиятельных 
лиц, имевших отношение к этому краю. 
Так, в Гурзуфе — Э.О. Ришелье, в Фо-
росе — имение Г.А. Потемкина. После 
серии перепродаж крупнейшим земле-
владельцем Судакской долины стал ад-
мирал Н.С. Мордвинов. Князь М.С. Во-
ронцов купил огромные имения — в 
Ай-Даниле, Алупке и Массандре.

В 20-е годы ХIХ столетия в Кры-
му возникло много винодельческих хо-
зяйств, но самым крупным было ви-
нодельческое хозяйство князя М.С. 
Воронцова в Ай-Даниле, которое вел 
французский винодел Гаузер, пригла-
шенный из Шампани.

Князю М.С. Воронцову удалось 
привлечь в Крым самого влиятельно-
го российского земледельца — госуда-
ря императора.

Первым из Романовых приобрел 
имение на Южном берегу император 
Александр I, благодаря усилиям Михаи-
ла Семеновича Воронцова. После посе-
щения Ореанды Александр I сразу же 
принял решение приобрести здесь боль-
шой участок земли. После смерти Алек-
сандра I и его супруги имение «Ореанда» 
перешло по наследству Николаю I.

Николай I любил Крым и всецело 
поддерживал всякие начинания в поль-
зу края, проводимые генерал-губерна-
тором М.С. Воронцовым, который был, 
несомненно, центральной фигурой в 
развитии виноградарства и виноделия.

«Как частный человек, — говорил 
Воронцов, — по долгу и вкусу старался 
я давать пример по части виноделия». 
Масштабы его деятельности впечатля-

ют: только в Ай-Даниле в 1825 году было 
посажено 8 тысяч лоз, в 1836 году — 
еще 20 тысяч, а в конце 1829 года граф-
ский виноградник насчитывал уже почти 
100 тысяч кустов, в том числе завезен-
ных из Бордо.

В России начал расти спрос на крым-
ские вина. Но чтобы вывезти вино с по-
луострова, нужны были дороги. Строи-
тельство первой «перевальной дороги», 
ведущей на Южное побережье, нача-
лось только в 1824 году; два года спус-
тя она была доведена до Алушты и лишь 
в 1843 году — до Байдарских ворот. В 
1832 году начато строительство дорог 
от Ялты до Алушты и до Севастополя.

Жизнь крымских винопроизво-
дителей стала налаживаться. В 1840 
году только на Южном берегу насчи-
тывалось более 350 винодельческих 
хозяйств, а вывоз вина в Россию стал 
доходить до 300 тысяч ведер в год. С 
1845 года крымские вина закрепились 
на Всероссийском рынке, в частности, 
стали постоянно продаваться в Санкт-
Петербурге, Москве, Киеве, Харькове, 
Оренбурге, Саратове, Казани, Нижнем 
Новгороде.

Дальнейшее развитие виноделия 
на полуострове приостановила Крымс-
кая, или как ее называли в Европе, Вос-
точная война (1853-1856 гг.), которая 
закончилась поражением России. Вой-
на принесла хозяйству Крыма полное 
разорение.

После подписания в Париже мир-
ного договора началось послевоенное 
восстановление Крыма. Жители разру-
шенных крымских поселков, в которых 
проживало в основном мусульманское 
население, не стали искушать судьбу, 
в очередной раз, и ушли к единоверцам 
в Турцию.На полуостров потянулись пе-
реселенцы из Центральной России и с 
Украины. Особенно этот поток усилил-
ся после отмены в 1861 году крепост-
ного права.

Правящей российской элите уда-
лось сравнительно быстро изменить 
собственное отношение к Крыму, под-
нять престиж полуострова. К активным 
действиям российской власти следу-
ет отнести приобретение Александром 
II большого крымского имения «Лива-
дия». Благодаря действиям Удельного 
ведомства, своего рода Управления де-
лами императорского двора, был пост-
роен Ливадийский дворец, и с 1866 года 
Ливадия стала летней резиденцией рос-
сийских царей.

К чести Удельного ведомства, цар-
ское имение быстро превратилось не 
только в прекрасное место отдыха для 
царской семьи, но и в образцовое, хоро-
шо налаженное хозяйство, причем глав-
ным образом винодельческое. Ливадий-
ские вина, производимые из винограда, 
выращиваемого в имении «Ливадия», 

заслуженно считались лучшими из юж-
нобережных вин того времени, хотя про-
изводилось их немало — до 10 тыс. ве-
дер в год.

Император Александр II почти еже-
годно удостаивал Южный берег своим 
пребыванием. Благодаря императору 
и его домочадцам Крым быстро вошел 
в моду. Знать стала полагать призна-
ком «высшего тона» отдыхать в Крыму 
именно в то время, когда там отдыхал 
царь. За царской фамилией на юг уст-
ремились не только придворная знать 
и высшие царские чиновники, но и круп-
ные помещики, купцы, предпринимате-
ли. В течение двух--трех десятилетий 
весь Южный берег Крыма был уже пок-
рыт великолепными дворцово-парковы-
ми ансамблями и роскошными дачами.

С развитием Крыма как курорта в 
этот период крымское виноделие по-
лучило бурное развитие. Немало вина 
потреблялось в Крыму, еще больше вы-
возилось за его пределы, особенно со 
строительством железных дорог. Через 
19 лет после Крымской войны, в 1873 
году, до Симферополя построена первая 
железная дорога из Лозовой, что позво-
лило резко поднять вывоз вина в цент-
ральные районы России. 

В 1889 г. «Массандра» вместе с име-
нием «Ливадия» и «Ай-Даниль» были 
приобретены Удельным ведомством 
Министерства Двора, т.е. Российского 
Императорского дома. С 1889 года по 
1896-й Удельное ведомство увеличило 
производство вина в Массандре — в 2 
раза, в Ливадии — в 3 раза и Ай-Дани-
ле — в 4 раза.

В 1892 году на должность главно-
го винодела Удельных имений Крыма и 
Кавказа приглашается владелец знаме-
нитого винодельческого имения «Новый 
Свет» князь Лев Сергеевич Голицын, 
сыгравший историческую роль в разви-
тии русского виноделия. Он делает это 
большое виноградовинодельческое хо-
зяйство образцовым и становится ро-
доначальником русской винодельческой 
школы, которая науку кладет в основу, а 
искусство ставит венцом виноделия.

На базе имений М.С. Воронцова и 
Ливадии усилиями Л.С. Голицына в 1889 
году из удельных ведомств создается 
единое винодельческое виноторговое 
предприятие «Массандра».

В «Магараче» велись исследова-
ния по установлению лучших приемов 
технологии различных вин. Здесь реша-
лись основные направления виноделия 
в стране. Было признано, что Южный 
берег Крыма самой природой предна-
значен для производства высококачес-
твенных десертных и крепких вин, не 
имеющих равных себе в других районах 
мира. В «Магараче» и «Массандре» со-
здаются совершенно новые для России 
вина — мускаты, портвейны, а вскоре и 

собственная мадера.
Крымские вина быстро завоевали 

себе хорошую репутацию благодаря вы-
сокому качеству.

Для улучшения качества выпуска-
емых вин Удельное ведомство приня-
ло решение построить главный подвал 
Удельного ведомства со знаменитой 
массандровской коллекцией вин. Мес-
то строительства завода с учетом тех-
нологических требований созревания и 
обработки вина выбрал главный вино-
дел удельных имений Крыма и Кавказа 
Лев Сергеевич Голицын. Руководство 
строительством поручено инженеру А.И. 
Дитриху, впоследствии академику архи-
тектуры. На строительстве завода рабо-
тало свыше тысячи человек, каменную 
работу вели русские каменщики, турки, 
греки, а тоннели прокладывали шахтеры 
Донбасса. Строительство велось с 1894-
го по 1897 год.

Введенный в эксплуатацию Глав-
ный массандровский подвал — шедевр 
архитектурной, строительной и техноло-
гической мысли не только в России, но 
и всей Европы. Общая емкость бочковой 
выдержки составила 350 000 дал, и от-
деление для бутылочной выдержки вина 
— на один миллион бутылок.

Виноделие, т.е. переработка виног-
рада на вино, производилось в каждом 
имении в своих винодельнях, и вино до-
ставлялось поздней осенью уже пере-
бродившим в Главный подвал. В Глав-
ном массандровском подвале хранились 
вина имений Его величества «Ливадия» 
и «Ореанда» и удельных — «Массандра» 
и «Ай-Даниль», а также имения «Абрау», 
близ Новороссийска.

Отпуск вина производился только в 
бутылках. Покупая вино с маркой одного 
из вышеуказанных имений, можно быть 
уверенным, что это вино разлито в Глав-
ном массандровском подвале. Этикетки 
на этих винах снабжены государствен-
ным гербом Ливадии и Ореанды, для 
всех же имений удельного ведомства — 
Удельным гербом.

Вина, выпускаемые из массандров-
ского подвала, носят название имения, 
как это было принято в лучших хозяйс-
твах за границей.

Наиболее выдающиеся вина Глав-
ного подвала в те времена — это белое 
сухое Ореанда — из Рислинга Рейнско-
го, красное сухое — Ливадия и Абрау 
из Каберне, портвейн красный Ливадия 
(царский портвейн) из Каберне, десерт-
ные вина Ливадия и Массандра из мус-
катных лоз, токайское вино Ай-Даниль 
из токайских лоз. Большим успехом, осо-
бенно у дам, пользовалось десертное 
вино Слезы Христа из Ай-Даниля.

С постройкой Главного подвала поя-
вилась возможность твердо поддержать 
завоеванную репутацию качественных 
массандровских вин путем выпуска круп-
ных партий вина. Продажа вина увеличи-
лась до трех миллионов бутылок в год.

Анатолий ФИЛИППОВ, 
почетный гражданин города-
героя Севастополя, директор 

по стратегическому развитию 
ИЗМВ

Продолжение следует

“ В 2013 году Черноморскому Флоту исполнилось 230 
лет, в связи с чем Инкерманский завод марочных вин, 
выполняя почетное задание, подготовил черномор-
цам элитное фирменное вино «Севастополь», укрепляя 
славные традиции наших соотечественников.

Фо
то

: c
rim

ea
ve

kto
r.c

om
.ua



�

ЧИТАЙТЕ НАС В ИНТЕРНЕТЕ: SEVNOVOSTI.RU ВЕСТИ

НОВЫЕ ВЕСТИ, 2 августа 2017 годаБудь здоров!

«Береги как зеницу ока», 
— говорят в народе. 
Увы, мы не следуем на-
ставлениям предков 
— и всячески напряга-

ем глаза. Часами смотрим в мониторы 
и телевизоры. Да и кожу возле очей не 
балуем.

Часто наносим крем на щеки, но 
забываем накормить и увлажнить 
веки. Итог такой безалаберности: поте-
ря остроты зрения, появление ранних 
морщин. Как сохранить в норме наши 
зеркала души и их обрамление — кожу 
вокруг них, советует женский журнал 
Здоровье, вышедший в августе.

Что портит зрение и кожу 
вокруг глаз?

Проблемы со зрением могут быть 
врожденные и приобретенные. Первые 
связаны со сбоями во внутриутробном 
развитии, наследственными заболева-
ниями (та же близорукость может быть 
унаследована от родителей). Вторые 
возникают из-за травм, заболеваний, 
например, вследствие появления воз-
растной катаракты. Портит зрение и 
интенсивная зрительная нагрузка. Она 
несравнима с той, которая была у пре-
дыдущих поколений. Враги отличного 
видения — и плохая экология, непра-
вильный образ жизни.

Острота зрения нередко снижает-
ся при сахарном диабете, неправиль-

ной выработке гормонов щитовидной 
железой. Так, при териотоксической 
энцефалоофтальмопатии (базедовой 
болезни) происходит выпячивание обо-
их глаз. Этот недуг может сопровож-
даться излишним блеском глаз, конъ-
юнктивитом, кератитами, отечностью 
и несмыканием век. Возможно разви-
тие глаукомы. Базедова болезнь ле-
чится у эндокринолога (как правило, 
гормональными препаратами) и одно-
временно у офтальмолога. И только в 
очень тяжелых случаях назначается 
операция. Опасна и аденома (добро-
качественная опухоль) гипофиза. Если 
новообразование увеличится, веро-
ятна атрофия зрительного нерва. Это 
грозит потерей зрения. В таком случае 
нужна помощь нейрохирурга, плюс на-
блюдение у офтальмолога.

Непомерные зрительные нагрузки 
отражаются и на зрении, и на коже век. 
Мы сидим перед монитором, смотрим в 
одну точку. Одни мышцы напряжены, а 
другие — в состоянии покоя. Это при-
водит к перегрузке одних и снижению 
тонуса других. И как следствие — мор-
щины, застой жидкости в коже вокруг 
глаз, отечность. Выход: при работе за 
компьютером и прочих зрительных на-
грузках — делайте перерывы.

Почему люди хуже видят 
при сахарном диабете — и 
можно ли восстановить зре-
ние?

Диабет провоцирует сосудистые 
нарушения, которые приводят к сниже-
нию зрения. Самые распространенные 
заболевания: блефариты, конъюнкти-
виты (особенно рецидивирующие, кото-
рые вновь появляются после терапии). 
Нередки и кератиты, а они при сахар-
ном диабете тяжело и долго лечатся.

Зрение в подобном случае может 
упасть из-за развития катаракты. Тог-
да единственный выход — операция. 
Возможно снижение зрения из-за глау-
комы. В таком случае специалисты на-
значают глазные капли или проводят 
хирургическое лечение (все зависит 
от каждого конкретного случая). Но, 
пожалуй, самая тяжелая болезнь — 
диабетическая ретинопатия. Это забо-
левание сетчатки: человек может пол-
ностью потерять зрение.

Недуг коварен тем, что поначалу 

Точка зрения
12 вопросов о здоровье глаз

может не проявлять-
ся. Больной, возмож-
но, будет обладать 
стопроцентным зре-
нием, но у него уже 
произойдут измене-
ния на глазном дне. 
Поэтому люди с диа-
гнозом «сахарный 

диабет» обязательно раз в год долж-
ны консультироваться у офтальмолога.

Если прогрессирует диабетичес-
кая ретинопатия, пациенту назначают 
лазерную коагуляцию. Коль она не по-
могает, проводят операцию — витерэк-
темию.

Можно ли вылечить ка-
таракту без операции?

Бывает врожденная катаракта. 
Такой диагноз может быть поставлен 
новорожденному ребенку. И если она 
большая — его нужно оперировать (по 
показанию врача!). Чем раньше про-
вести операцию, тем лучше для малы-
ша. Встречается травматическая ка-
таракта. Есть и возрастная катаракта 
— помутнение хрусталика появляется 
с годами. Хотя сейчас такой недуг (как 
и другие глазные заболевания) значи-
тельно помолодел. Безусловно, прово-
цирующим фактором могут быть и раз-
личные заболевания, тот же сахарный 
диабет. Если катаракта начальная, при-
остановить процесс можно с помощью 
капель. Но чаще лекарства не помога-
ют. Нужна операция по замене хруста-
лика, чтобы он пропускал свет.

Говорят, люди хуже видят на даль-
ние расстояния, потому что пытаются 
приспособиться к нынешним реалиям: 
больше разглядывают то, что находит-
ся вблизи, а не в перспективе. Итак, 
близорукость — это болезнь или новая 
форма развития homo sapiens?

Частично и то, и другое. Раньше в 
мире она однозначно расценивалась 
как болезнь. Сейчас близорукость до 
трех диоптрий зачастую считается ва-
риантом нормы, но только при отсутс-
твии изменений на глазном дне. Визу-
альная нагрузка у нынешних поколений 
— ближняя, и глаза в самом деле при-
спосабливаются к работе на коротком 
расстоянии.

Но все зависит не только от степе-
ни близорукости. Нехорошее состояние 
глазного дна может быть и при низкой 
степени близорукости. И, наоборот, при 
высокой степени глазное дно может 
быть в норме. Поэтому диагноз и спо-
собы лечения должен устанавливать 
офтальмолог.

Как защитить зрение ре-
бенка?

Желательно, чтобы ребенок делал 

уроки и читал книжки при дневном ос-
вещении. Нужны перерывы между за-
нятиями. Важно следить за осанкой. 
Тест правильной посадки — поставить 
локоть на стол, а пальцы приложить к 
височку. Так соблюдается необходи-
мое расстояние от глаз до учебника. 
Нередко родители жалуются, что дети 
низко наклоняются при выполнении до-
машнего задания. На самом деле про-
блема зачастую не в зрении, а в слабом 
мышечном корсете. Ребенок «растека-
ется» по столу. И вследствие этого раз-
вивается близорукость.

Нужно ограничить его пребывание 
за компьютером. Ребенок должен про-
водить у монитора не более получаса 
в день. Немаловажен регулярный ос-
мотр у офтальмолога. Совершеннолет-
ний человек способен самостоятель-
но протестировать состояние зрения: 
классический способ — закрыть пра-
вый глаз, затем закрыть левый — и 
оценить, видит ли один глаз лучше дру-
гого. Ребенок этого сделать не может. 
Распространены случаи, когда родите-
ли приводят на прием к врачу малы-
ша с высокой степенью близорукости. 
Он превосходно ориентируется в про-
странстве — и мама с папой даже не 
догадывались, что у чада серьезные 
проблемы со зрением.

Как компьютер влияет 
на здоровье очей?

Очень отрицательно. Идет статич-
ная нагрузка на глаза. От этого рано 
или поздно может упасть острота зре-
ния. Зажимаются нервы спины. Ухуд-
шается питание головного мозга, что 
тоже сказывается на здоровье глаз. 
Доказано, что во время сидения перед 
монитором человек моргает в два раза 
реже, чем обычно! А это может привес-
ти к развитию синдрома сухого глаза 
— нарушению работы слезной пленки. 
Причем в первое время такой недуг со-
провождается слезотечением, а затем 
ощущением сухости.

Безусловно, мы не вправе реко-
мендовать взрослому человеку поре-
же сидеть за компьютером, если это 
его рабочий инструмент. Но желатель-
но каждые полчаса отвлекаться от эк-
рана, делать специальные упражнения 
для глаз. И не забывать о зарядке для 
спины. Чтобы защитить себя от синдро-
ма сухого глаза, нужно чаще моргать. 
Тексты лучше читать в распечатанном 
виде. Компьютеры нового поколения с 
плоским монитором защищают разве 
что от потока частиц, который есть в 
лучевой трубке. Но зрение эти новшес-
тва не спасают — ведь статичная на-
грузка на глаза остается. По этой же 
причине антибликовые очки — тоже 

не панацея. Они сглаживают свечение 
монитора, но не решают всех проблем.

Очки или контактные 
линзы: что предпочесть?

У любого вида оптической коррек-
ции есть свои плюсы и свои минусы. 
Достоинство очков: они не контакти-
руют с роговицей. Им часто отводится 
имиджевая роль — при правильно по-
добранной оправе человек может под-
черкнуть достоинства лица.

Минус — уменьшение поля зрения, 
особенно при высокой степени дально-
зоркости. К тому же некоторые люди по 
личным убеждениям не приемлют очки. 
Преимущество контактных линз — нет 
никакого ограничения поля зрения. Но 
имеется непосредственный контакт 
линзы с роговицей. Поэтому, если у че-
ловека есть воспаления, он склонен к 
аллергиям, носить контактные линзы 
нельзя. Тем, кому эти средства разре-
шены, следует соблюдать меры гигие-
ны. Надевать и снимать многоразовые 
линзы нужно чистыми руками, хранить 
в специальном контейнере. И следить 
за сроком эксплуатации.

Если линза рассчитана на месяц, 
носить ее три месяца нельзя! Когда 
нет еще навыков, желательно не от-
ращивать длинные ногти — дабы не 
травмировать роговицу или саму лин-
зу. Есть так называемые линзы гибко-
го ношения, с которыми можно спать. 
Но оставлять их на ночь следует лишь 
в экстренных случаях. И всегда, если 
появляются покраснения, ощущение 
дискомфорта, от линз лучше отказать-
ся. Идеальны одноразовые контактные 
линзы. Но не все могут их позволить 
себе из финансовых соображений.

Больным сахарным диабетом луч-
ше предпочесть очки.

Безопасны ли внутриг-
лазные линзы?

К родному хрусталику человека 
ставится искусственная линза, кото-
рая позволяет сфокусировать изоб-
ражение на сетчатке. Либо хрусталик 
убирается — и полностью заменяется 
такой линзой. Но, как и при любом хи-
рургическом вмешательстве, возмож-
ны осложнения. Даже если операция 
прошла идеально, возникновения не-
гативной реакции организма не про-
считает никто. Да, материалы подби-
раются гипоаллергенные. Но в любом 
случае такая линза — инородное тело, 
которое может и не прижиться. Не ис-
ключается и человеческий фактор — 
ошибка, инфицирование во время опе-
рации.

Лазерная коррекция зре-
ния: чудо возможно?

Как и при всякой операции, есть 

осложнения. Может возникнуть так на-
зываемое выпячивание роговицы, ког-
да истонченная после вмешательства 
лазера роговица ведет себя неконтро-
лируемо. Нередко это бывает при вы-
соких степенях близорукости. Поэтому 
людям с тонкой роговицей лазерную 
коррекцию не делают. Также после 
такой операции возможно помутнение 
роговицы. И хотя такие осложнения 
действительно возникают очень редко, 
о них нужно знать, чтобы сделать осоз-
нанный выбор. Лазерная коррекция — 
это всего лишь альтернатива очкам или 
линзам. Может, лучше надеть их — и 
не подвергать глаза операции?

Связаны ли между собой 
состояние наших «зеркал 
души» и иммунная система?

Конечно! Местный иммунитет есть 
у самих глаз. Например, слезы, — они 
нейтрализуют бактерии. Но если чело-
век реже моргает, они меньше омы-
вают слизистую. Поднимают голову 
болезнетворные микробы, развивают-
ся воспаления. При снижении обще-
го иммунитета возможно появление 
демодекоза. Эта болезнь вызывается 
демодексом — железничным клещом, 
обитателем естественной микрофлоры 
кожи человека. И при крепкой иммун-
ной системе никак себя не проявляет. 
Но когда защитные силы организма ос-
лабевают, его численность возрастает. 
Он поселяется в корнях ресниц. И это 
отражается на здоровье глаз. Появля-
ются хронические блефариты, конъюн-
ктивиты. На фоне снижения местного 
и общего иммунитета возникает воспа-
лительное заболевание — ячмень. Его 
признаки — покраснение, отек, боль 
века, зуд. Эта болезнь бывает, когда 
человек долго постоит на сквозняке, 
при вирусных заболеваниях. Ячмень — 
частый спутник сахарного диабета.

Каковы эффективные 
средства против ячменя? 
Использовать ли прогрева-
ния солью и другие народ-
ные средства?

Греть ячмень рискованно, есть 
риск попадания инфекции в головной 
мозг. Капать чайной заваркой — тоже 
сомнительный способ, она лишена сте-
рильности. Лучше всего дней пять по-
сидеть дома, применять антибактери-
альные капли, мази. Идеально, когда 
ячмень лечится офтальмологом, тог-
да от этого заболевания можно быстро 
избавиться. Особый случай — ячмень, 
который возникает снова и снова пос-
ле терапии. В этом случае человека на-
правляют на консультацию к иммуноло-
гу и проверяют его иммунную систему. 

Средства для наведения 
красоты могут испортить 
красу очей. Каковы правила 
безопасного макияжа глаз?

Декоративная косметика не долж-
на попадать на слизистую глаза. В луч-
шем случае это вызовет сильное сле-
зотечение. В худшем — воспаление, 
конъюнктивиты. Если от туши, теней, 
карандаша появились покраснения, 
зуд, иные неприятные ощущения, нуж-
но сразу же от них отказаться — и за-
менить косметикой другой марки.

Сухие тени часто осыпаются — и 
раздражают слизистую глаза. Такие 
средства макияжа стоит наносить на 
очень короткий срок.

Как сохранить зрение в 
норме?

Любить глаза! Беречь их, отно-
ситься к ним с уважением, давать им 
отдых. Кормить их изнутри — витами-
нами и микроэлементами, которые по-
могают им хорошо работать. Эти ве-
щества содержатся во всех красных и 
оранжевых овощах. Например, в мор-
кови, красном перце. Много полезного 
для глаз в чернике, облепихе, мореп-
родуктах. Зимой и весной (когда люди 
подвержены гиповитаминозу!) стоит 
употреблять витаминные комплексы. 
Нужно обязательно делать гимнасти-
ку, в том числе и упражнения для шеи. 
Ведь если у человека остеохондроз 
шейного отдела, у него ухудшится пи-
тание глаз, а это рано или поздно при-
ведет к снижению зрения. И, конечно, 
нужно грамотно сочетать работу и от-
дых, и вообще все делать с умом — это 
поможет сохранить100-проц. зрение.

Подготовила 
Галина ДМИТРИЕВА
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ворота на малых судах. 37. Узбекский народный герои-
ческий эпос. 40. Плут, мошенник. 44. Порядок, чистота. 
47. Русский боярский род. 49. Местный юго-западный ве-
тер в верховьях Амударьи. 50. Разновидность талька. 51. 
Заповедь, наказ. 52. Родовая усадьба Михаила Лермон-
това. 53. Трактир, кабачок в Италии.

По вертикали: 1. Участь, удел, доля. 2. Финский бегун 
на средние и длинные дистанции, девятикратный олим-
пийский чемпион. 3. Известный российский астролог. 
4. Трансформаторная ... 5. Крупнозернистый уплотнен-
ный лед. 6. Дубина, окованная железом. 7. Древнерус-
ский город на Днепре. 8. Французское спасибо. 9. Марка 
американского автомобиля. 15. Остров в Средиземном 
море, входящий в Мальтийский архипелаг. 16. Француз-
ский писатель, написавший роман “Три мушкетера”. 18. 

... лёжа. 19. Веревочные лапти. 20. Механизм для подъ-
ема тяжестей на небольшую высоту. 21. Вязкая разно-
видность каменного угля. 23. ... кадров. 24. Древний 
город в Месопотамии. 25. Истошный крик. 27. Южноко-
рейский автомобиль. 29. Высокая отвесная стена, крутой 
склон речной долины на Алтае, в Забайкалье, Саянах. 
32. Историческое название народных собраний и сове-
тов представителей на Украине, в Белоруссии. 33. Фран-
цузский кинорежиссер (“Любовники”, “Прелестный ре-
бенок”, “Атлантик-сити”). 35. Рассказ Антона Чехова. 36. 
Круглый, плоский пресный хлеб. 38. Угломерный астро-
номический инструмент. 39. Скульптурное изображение 
фигуры человека. 41. Обуглившийся кончик фитиля. 42. 
Трос, страхующий циркового артиста при исполнении 
опасных трюков. 43. Самая длинная река в Евразии. 44. 
Ставить на .... 45. Водная трава. 46. Подкладка в голени-
ще высокого сапога. 48. Грузинское мужское имя.

Дубина, окованная железом

— Мам, ты чего меня в черный список кину-
ла?

— От тебя спам шел!
— Какой еще спам, мама?
— Ну что-то вроде «пополни баланс», «мне 

новая куртка нужна», «завтра на кино денег под-
кинь»...

J J J
Есть три вещи, на которые страшно смотреть 

с утра после пьянки, — лицо, кошелек и список 
исходящих вызовов на телефоне.

J J J
Ребенок — это двигатель внутреннего сгора-

ния родителей...
J J J

— Как ваше имя?
— Вера.
— А полное?
— Доверие.

J J J
Женщине всегда 18. Остальное — стаж.

J J J
В Одессе:
— Яша, вам надо больше заниматься дома! В 

этом году в нашей консерватории ожидается ог-
ромный конкурс по классу скрипки. 

— Куда уж больше, Семен Маркович?! Седь-
мой сосед повесился!..

J J J
— Моня, как ты относишься к своей жене?
— Как к советской власти. Немножко боюсь, 

немножко люблю, немножко хочу другую!
J J J

В зоомагазине:
— Девушка, а вот этот корм возьмите, он 

очень вкусный! С курочкой и овощами. Или вот 
эта нежная телятина, с зеленью и витаминами. 
Вот сухой, хрустящий, а может, хотите влажный? 
Там мясные кусочки в соусе по-домашнему, прос-
то объедение! С гусиной печеночкой еще вот 
есть...

Беру пакет Муське и думаю: «А может, взять 
два, да и черт с ней, с моей диетой?..».

J J J
Перед сном любимая говорит: «Дай при-

жмусь к тебе поближе...» и через пару секунд до-
бавляет: «Пока ты теплый...».

J J J
Наши новые лекарства — обдирол и разорин 

— избавят вас от желания болеть.
J J J

Главное, чтобы мой будущий муж был хоро-
шим человеком, а чем он там торгует, нефтью 
или газом, мне без разницы!

J J J
Все гаишники спрашивают: вы пили?.. Хоть 

один бы спросил: вы ели?
J J J

При регистрации однополых браков:
— А теперь один из вас пусть поцелует не-

весту.
J J J

Семейные разборки.
— У тебя все подруги страшные!
— А у тебя все друзья пьют!
— Да потому, что у тебя все подруги страшные!

J J J
Чем дольше звонят в дверь, тем сильнее 

меня нет дома.

Седьмая полоса
По горизонтали:  1. Синегуб. 6. “Обломов”. 10. Улисс. 11. Дармоед. 12. Либерал. 13. 

Канио. 14. Бригада. 17. Пуччини. 22. “Морозко”. 26. Самокат. 28. “Арбидол”. 30. Декор. 31. 
Макраме. 34. Румпель. 37. “Алпамыш”. 40. Каналья. 44. Марафет. 47. Нагие. 49. Афганец. 
50. Стеатит. 51. Завет. 52. Тарханы. 53. Остерия.

По вертикали:  1. Судьба. 2. Нурми. 3. Глоба. 4. Будка. 5. Фирн. 6. Ослоп. 7. Любеч. 
8. Мерси. 9. “Виллис”. 15. Гоцо. 16. Дюма. 18. Упор. 19. Чуни. 20. Домкрат. 21. Гагат. 23. 
Отдел. 24. Карры. 25. Вопль. 27. “Киа”. 29. Бом. 32. Рада. 33. Маль. 35. “Ушла”. 36. Пита. 
38. Октант. 39. Статуя. 41. Нагар. 42. Лонжа. 43. Янцзы. 44. Место. 45. Рдест. 46. Фу-
тор. 48. Гиви.

Ответы на кроссворд

Жители Средиземноморья 
любят долгие застолья, 
не отказывают себе в удо-
вольствии съесть кусок 
мяса или выпить бокал 

вина. Но, в отличие от остального насе-
ления планеты, намного реже набира-
ют лишний вес. Диетологи заинтересо-
вались этим фактом и выяснили, что 
средиземноморский стиль питания 
— один из самых здоровых в мире!

Термин «средиземномор-
ская диета» ввел американ-
ский диетолог Ансель Кей. 

Он изучал действие жи-
ров на организм человека и 
заметил странное противо-
речие: жители юга Италии и 
Франции употребляют много 
жиров, но жалуются на сер-
дечно-сосудистые заболева-
ния реже, чем американцы. 
Масштабное исследование, 
в котором участвовали более 
22 000 человек, подтверди-
ло: средиземноморский раци-
он как стиль жизни снижает 
риск раковых заболеваний на 
24%, сердечных — на 33%.

Современная наука при-
знает эти выводы справед-
ливыми: в авторитетном 
английском журнале New 
England Journal of Medicine 
были опубликованы данные 
о том, что средиземноморская 
диета такая же эффективная, 
как и низкоуглеводная. Со-
гласно результатам двухлет-
него исследования рациона 
322 жителей Израиля, дие-
та помогает активнее терять 
вес.

Испанские ученые обна-
родовали информацию о том, 
что придерживающиеся сре-
диземноморской диеты люди 
уменьшали риск развития 
диабета II типа на 83%. К 
тому же такой рацион пре-
дотвращает воспалительные 
процессы, сердечные удары, 
помогает справиться с затяж-
ной депрессией и замедляет 
развитие болезни Альцгей-
мера.

Исследователи не раз пы-
тались выяснить, какой же 
именно элемент средизем-
номорской диеты дает такой 
оздоровительный эффект. В 
разное время продуктом-ге-
роем назначали оливковое 
масло, морепродукты, жир-
ную рыбу. 

Но секрет не в каком-то 

определенном ингредиенте, а 
в их сочетании и активности 
жителей Средиземноморья. 
Впрочем, и их традиционный 
уклад жизни меняется: люди 
все дольше просиживают пе-
ред экранами компьютеров, 
а не работают в поле. И все 
реже готовят дома, предпо-
читая полуфабрикаты и еду 
в кафе. Но даже это почти не 
сказывается на фигурах сред-
нестатистических греков или 
итальянцев. Выделим четыре 
основных правила одной из 
самых здоровых диет в мире.

1. Свежие продукты под-
вергайте минимальной тер-
мической обработке и чаще 
готовьте дома. На собствен-
ной кухне можно контро-
лировать размеры порции, 
количество соли, сахара и ка-
лорий. Используйте как мож-
но меньше консервированных 
продуктов, в которых мно-
го «спрятанных» углеводов 
и прочих добавок, удлиняю-
щих срок хранения. Все, что 
можно есть сырым, — лучше 
употреблять в натуральном 
виде, остальное — слегка от-
варивать, в крайнем случае 
— запекать. Это позволит со-
хранить полезные вещества, 
и организм будет получать 
достаточное количество клет-
чатки, очищающей и насы-
щающей наше тело.

2. Замените источник бел-
ка: ешьте вместо мяса бобо-
вые, грибы и рыбу. Совсем 

отказываться от свинины-го-
вядины-курицы не стоит, но 
их замена в половине случа-
ев орехами, грибами или фа-
солью значительно расширит 
количество получаемых орга-
низмом полезных веществ. И 
уменьшит потребление насы-
щенных жиров, которые пло-
хо расщепляются в организме 
и оседают на талии.

3. Сделайте оливковое 
масло основным источником 
жира на вашем столе.

Прекрасный универсаль-
ный продукт: и для жарки, и 
для салатов, и для выпечки. В 
отличие от других видов рас-
тительного масла, сливочного 
или смальца содержит 200 по-
лезных для здоровья веществ 
и снижает уровень холестери-
на в крови.

4. Наслаждайтесь каждой 
трапезой. Ешьте без телеви-
зора, без книги или журнала 
и других отвлекающих фак-
торов, никогда — на скорую 
руку. Лучше разделите обед 
с близким человеком: съеден-
ная в приятной обстановке 
еда лучше усваивается орга-
низмом. Не стоит отказывать 
себе и в удовольствии выпить 
бокал вина, но обязательно 
— только с едой, и не пере-
барщивая с количеством. Как 
говорят на всем европейс-
ком побережье Средиземного 
моря, пить вино нужно, «что-
бы наслаждаться жизнью, а 
не забывать о ней».

Ведь вино, особенно крас-
ное, в умеренных количест-
вах помогает регулировать 
уровень сахара и холестери-
на в крови. 

Баланс питания 60% угле-
водов: хлеб, фрукты, овощи, 
макаронные изделия. 30%  
жиров: в основном оливковое 
масло.

10% белков: рыба, бобо-
вые, мясо.

7 принципов средиземно-
морской диеты.

1. Основа рациона — ово-
щи и злаковые.

2. Рыбы — умеренное ко-
личество, мяса совсем мало. 
Свинину, говядину, баранину 
употребляют регулярно, не 
чаще одного раза в неделю. 
Яйца и птицу едят не чаще 
одного раза в день.

3. Основной жир — оливко-
вое масло холодного отжима. 

4. Каждый день — йогур-
ты и мягкие сыры с низким 
процентом жирности, смета-
на и сливки в питании отсут-
ствуют. 

5. Много зелени и орехов, 
ими зачастую заменяют мясо 
и рыбу в блюдах.

6. Сезонные фрукты и яго-
ды вместо тортов, финики и 
мед — вместо сахара, не чаще 
1-2 раз в неделю.

7. Активный образ жизни: 
пешие прогулки — каждый 
день не менее 3 км.

Подготовила 
Галина ДМИТРИЕВА

Южный парадокс
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Персик — настоящее ла-
комство даже среди других 
сладких и сочных плодов. Да, по 
сочности и количеству сахаров с 
его составом не сравнится, по-
жалуй, больше никакой фрукт.

Но при этом же персик — 
один из рекордсменов во фрук-
товом царстве по количеству 
витаминов и минералов. Пото-
му и польза от его употребле-
ния — очевидна.

Возможно, зная такое вол-
шебное сочетание полезных 
свойств и вкуса персиков, ху-
дожники регулярно изобража-
ют этот фрукт на своих полот-
нах, кладя его в руки богинь и 
прекрасных земных женщин. 
И кто знает, возможно, на мно-

гих этих картинах персик оли-
цетворяет красоту, удовольс-
твие и здоровье.

Учёные нашли панацею 
от опухолей!
Ею стали не только перси-

ки, но и нектарины, а также 
яблоки. Последние исследова-
ния международного Институ-
та исследований в области про-
довольствия показывают, что 
эти фрукты содержат в пять 
раз больше полифенолов, чем 
ранее предполагалось. Эти со-
единения аналогичны вещест-
вам, которые синтезируются в 
организме человека микроор-
ганизмами и отвечают за анти-
оксидантную активность — то 
есть за способность организма 
противостоять свободным ра-
дикалам. Таким образом, обо-
гащение рациона персиками 
не только сделает питание бо-
лее здоровым, но послужит от-
личной профилактикой онко-
логическим заболеваниям.

Персиковая стройность
В глобальной сети можно об-

наружить ошибочные сведения 
о том, что персики из-за своей 
калорийности вредны для фи-
гуры, а уж съесть два перси-
ка — это вообще равноценно 
пирожному с кремом. Будьте 
спокойны: это всего лишь миф. 
Несмотря на большое количес-
тво сахаров, персики содержат 
много клетчатки, и для процес-
са переработки этих фруктов 
организму требуется на 25% 
больше калорий, чем содер-
жится в самих плодах. Поэто-
му пока вы едите, вы тратите 
калории — а получаете только 
чистое удовольствие!

Кожа — как персик!
Как и миндальное, перси-

ковое масло медленно впиты-
вается в кожу, поэтому являет-
ся традиционной основой для 
приготовления массажных 
смесей. Такой состав подхо-
дит для любого типа кожи, ув-
лажняя и смягчая её. Тонизи-
рующие свойства персикового 

масла оказывают благотвор-
ное влияние на сосуды, и улуч-
шается цвет лица. Кроме того, 
дерматологи называют перси-
ковое масло идеальным для 
ухода за нежной, чувствитель-
ной кожей, — в том числе де-
тской. И, наконец, такое масло 
помогает при ожогах и дру-
гих проблемах кожи. Ну а если 
вдруг слишком крепко «поце-
ловало» солнце, эксперты ре-
комендуют сделать спаситель-
ную маску из мякоти персика.

Резьба по фруктовым 
косточкам — хайдао
Из персиковых косточек 

можно не только масло отжи-
мать — можно ещё и создавать 
удивительные вещицы. Искус-
ство хайдао зародилось в Ки-
тае ещё во времена династии 
Сонг (960-1279). Мастера ис-
пользовали косточки и других 
плодовых деревьев, но перси-
ковые ценились превыше все-
го — в культуре Поднебесной 
персик считался символом 
спасения, богатства и процве-
тания, поэтому украшения из 
его косточек носили высоко-
поставленные особы.

Резчики для начала тща-
тельно изучали косточки — 
все они отличаются друг от 
друга структурой, формой, не-
однородностью толщины дре-
весины до ядрышка. Затем 
мастера делали чертежи и 
лишь после этого приступали 
к кропотливой работе, требую-
щей большого терпения и дол-

Вся правда о персиках
Наступил самый разгар сезона персиков, которые входят в 

число самых вкусных и любимых во всём мире плодов. Но 
кроме сочной и сладкой мякоти румяным фруктам есть чем 
нас удивить: они лечат, дарят красоту, помогают сбросить вес, 
делают привлекательнее в глазах противоположного пола и 

даже положили начало одному из древнейших видов экологичного ис-
кусства Востока — карвингу миниатюры. Также мы поговорим о том, 
как правильно вести себя с этими пушистыми деликатесами, чтобы 
ненароком не испортить себе жизнь, и какое ещё применение можно 
найти персикам.

гих лет тренировок. Зато в ре-
зультате получались каждый 
раз новые, уникальные мини-
атюры, вызывающие восхище-
ние даже много лет спустя.

Персиковый афродозиак
В так называемых «фрук-

товых тестах» человек, пред-
почитающий персики, момен-
тально классифицируется как 
пылкий возлюбленный — и не 
случайно. Учёные давно опре-
делили, что химический состав 
персиков делает эти плоды ес-
тественным афродозиаком, по-
вышающим сексуальность обо-
их полов. Кроме того, персики 
благотворно влияют на женс-
кую репродуктивную систему 
и избавляют будущих мам от 

плохого самочувствия и токси-
коза.

Персиковая аптечка
Казалось бы, столько уже 

хорошего сказано про персики 
— но и это ещё не всё! Китай-
цы были совершенно правы, 
считая эти плоды эликсиром 
молодости и долголетия. Пер-
сики содержат целый букет 
микроэлементов, кислот, эфир-
ных масел и, конечно же, ви-
таминов — все эти летние со-
кровища нормализуют обмен 
веществ и укрепляют иммуни-
тет. Содержащийся в мякоти 
каротин, делающий её оран-
жевой, предотвращает разру-
шение клеток организма. В 
то же время фосфор и калий 
улучшают память, повышают 
работоспособность, тонизиру-
ют сосуды головного мозга и 
избавляют от нервного напря-
жения. Соли калия и железа 
помогают организму восста-

навливаться при заболевани-
ях сердечно-сосудистой систе-
мы, нарушениях сердечного 
ритма и анемии. А ещё перси-
ки полезны для глаз, спасают 
от изжоги, помогают от ревма-
тизма и стимулируют процес-
сы роста у детей!

Даже несмотря на большое 
количество волосков, которые, 
как кажется многим, имеют 
свойство раздражать слизис-
тую оболочку органов пище-
варения, персики полезны для 
пищеварительного тракта.

На самом деле и «шерсть» 
персиков, и их кожура, и во-
локна внутри самого плода 
стимулируют пищеварение. 
Они заставляют ленивый ки-
шечник активно перемеши-

вать пищевой комок, а актив-
ные органы делают ещё более 
бодрыми.

Благодаря этим полезным 
свойствам улучшается состоя-
ние самого кишечника, в нём 
в меньшей степени всасыва-
ется холестерин и тормозит-
ся развитие болезнетворных 
микробов. В результате с боль-
шим количеством оранжевых 
фруктов в рационе желудоч-
но-кишечный тракт в любом 
возрасте может работать, как 
у детей.

При совместном действии 
кальция и фосфора кости и сус-
тавы обеспечиваются необхо-
димым количеством структур-
ных компонентов, а витамины 
служат для нормализации про-
цессов обмена веществ в кост-
ной и хрящевой ткани.

Да и при многих других рас-
стройствах и болезнях персики 
очень сильно пригодятся. Их 
сочность и большой набор ви-

таминов позволят поправить 
состояние почек и вывести из-
лишние соли из организма, об-
легчат борьбу с мочекаменной 
болезнью и усилят иммуни-
тет, защитят организм от сво-
бодных радикалов и помогут в 
восстановлении памяти.

Польза для мужчин
Мужчины могут открыть 

для себя с этим фруктом но-
вые ощущения. Мало того, 
что витаминный состав перси-
ка сильно этому способствует. 
Цинк, в достаточно больших 
количествах присутствующий 
в составе этих плодов, помо-
жет вернуть мужскую силу, 
поддержит простату и восста-
новит нормальный гормональ-
ный фон.

И, кстати, это всё — приви-
легия всех сортов без исклю-
чения. И маленькие, и круп-
ные, и волосатые, и нектарины 
— все они будут настоящей ра-
достью на столе и пользой — в 
организме. Так что ни в коем 
случае не обходим стороной 
прилавки с разноцветными 
румяными дарами лета и обя-
зательно балуем себя волоса-
тым лакомством.

Персик в кулинарии
Ароматные и сочные пло-

ды используют в свежем виде 
— как ингредиент фрукто-
вых салатов и пикантных за-
кусок, как дополнение к де-
сертам, творогу или кашам. 
Персики отлично сочетаются 
с дичью, для этого следует вы-
бирать плоды с твёрдой и уп-
ругой мякотью. Из персиков 
традиционно варят джемы и 
варенья, компоты, использу-
ют как начинку для пирогов и 
тортов, в промышленных мас-
штабах персики консервируют 
целиком или производят пер-
сиковый сок. Сушёный персик 
— прекрасный полезный пере-
кус. Персики применяют как 
сырьё для изготовления на-
стоек, наливок и сладких ли-
кёров. 
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